

# Schlußwort des Genossen Wa11er Ulbricht auf der Konferenz zur Verbesserung der Arbeitsweise der Partei

Genossinnen und Genossen!

Nach dem Referat des Genossen Neumann ist es gar nicht so einfach, ein Schlußwort zu halten. Eigentlich ist alles Nötige bereits gesagt, ich brauche nur auf einige Grundfragen zu antworten.

Unsere Konferenz stand im Zeichen der Losung: Der Aufbau des Sozialismus ist in erster Linie eine Erziehung der Menschen! Das ist in der Tat die Grundidee, von der wir uns leiten lassen müssen.

Das Referat und die Diskussion haben gewissermaßen eine Bilanz unserer Parteiarbeit im letzten Jahr gezogen. Es wurde das Neue hervorgehoben, das gegenwärtig die Arbeit der am weitesten fortgeschrittenen Organisationen der Partei charakterisiert. Das Zentralkomitee hatte die Absicht, in Verbindung mit den Parteiwahlen im Frühjahr nächsten Jahres und der Vorbereitung des V. Parteitages Bilanz zu ziehen. Auf der letzten Tagung des Zentralkomitees habe ich gesagt, daß ich nicht das Schlußwort halte, sondern daß man erst einmal die Bilanz ziehen müsse. Aber der größte Teil der Fragen wurde auf dieser Konferenz bereits beantwortet.

## Die Dialektik des Kampfes

Das Bedeutungsvolle dieser Beratung besteht darin, daß sie sozusagen ein Lehrgang über die Dialektik des Kampfes um die Stärkung der Arbeiter-und-Bauern-Macht und um den Aufbau des Sozialismus war. Die Beratung ist also theoretisch und praktisch von großer Bedeutung. Es wurden viele Beispiele aus dem Leben gebracht, die zeigen, wie die Arbeit der Parteiorganisationen geändert wurde, geändert wird und in Zukunft in einem etwas schnelleren Tempo noch mehr geändert werden muß.

Als Schlußfolgerung der Beratung kann man also sagen, daß die Partei begonnen hat, den Beschluß der 34. Tagung des Zentralkomitees durchzuführen. Auf der 34. Tagung des Zentralkomitees wurde zur gemeinsamen Erklärung der kommunistischen und Arbeiterparteien der Staaten des sozialistischen Lagers Stellung genommen. In diesem Beschluß des Zentralkomitees wird gesagt, daß die gemeinsame Erklärung eine weitere Bereicherung der marxistisch-leninistischen Lehre bedeutet. Die Aufgabe bestehe darin, diese gemeinsame Erklärung den Volksmassen zu erläutern und